



INCLUSION FINANCIERE



Echos des bénéficiaires des produits FNFI / témoignages de TASSIBA Sadia

« Chaque jour qui passe, je renforce mon activité, et je crée de la richesse »

Ce jour, Echos des bénéficiaires des produits FNFI dépose ses valises à Atakpamé, région des plateaux pour partager avec vous les témoignages de Madame TASSIBA Sadia qui grâce au Produit d'Accompagnement Spécial...

PAGE 2

ETRANGER



Côte d'Ivoire / Diplomatie

La conseillère exécutive du parti de l'opposition Lider, Nathalie Yamb, expulsée de Côte d'Ivoire

La militante suisse-camerounaise Nathalie Yamb, du parti d'opposition ivoirien Lider, a été expulsée lundi de Côte d'Ivoire, quelques semaines après son intervention contre la « Françafrique »...

PAGE 4

Football récompense

Messi sextuple Ballon d'or, Mané laissé pour compte

PAGE 10

PASJ

L'Union européenne poursuit son appui au secteur de la justice

L'Union européenne à travers le Programme d'appui au secteur de la justice (PASJ), continue d'apporter son soutien au gouvernement togolais pour une meilleure justice dans notre pays. Hier, le Garde des sceaux ministre de la Justice...



PAGE 3



Tentative d'insurrection armée

Le mouvement « Tigre révolution » démasqué par la police togolaise

Des individus arrêtés par la police nationale et accusés de vouloir organiser une insurrection armée ont été présentés hier à la presse nationale et internationale. Ceux-ci sont identifiés par le lieutenant-colonel Yaovi Okpaoul, directeur de la police nationale comme membres d'un mouvement dénommé « Tigre révolution ». L'initiative viendrait d'un nommé Touré Madjidou alias master tigre qui est un Togolais résidant en Belgique.

PAGE 3

DERNIERES HEURES / Conférence internationale de Dakar

Faure Gnassingbé souligne la nécessité de poursuivre la réflexion avec les partenaires

La conférence internationale sur « le développement durable et la dette soutenable » a été ouverte lundi 2 décembre à Dakar. Le chef de l'Etat togolais Faure Gnassingbé a partagé l'expérience du Togo en ce qui concerne le financement du développement. Le chef de l'Etat a partagé l'expérience du Togo en matière de financement du développement basé sur le partenariat public-privé, d'assainissement des finances publiques et du cadre macroéconomique, et l'amélioration du climat des affaires.

Le président Faure Gnassingbé a salué la convergence de vue de ses pairs sur les critères de la viabilité de la dette dans les projets de développement en Afrique. Il a souligné, à cet effet, la nécessité pour les pays africains de poursuivre ces réflexions avec les partenaires bilatéraux et multilatéraux, tout en prenant en compte la vulnérabilité des populations africaines face ...

PAGE 3



	<p>SOMMAIRE</p> <p>RDC / Coalition Lamuka Jean-Pierre Bemba passe le témoin à Adolphe Muzito</p>  <p>P 4</p>	<p>Banker Awards 4 filiales d'Oragroup primés</p>  <p>P 5</p>	<p>Délivrance de nationalité L'université de Lomé accueille les audiences foraines pour cinq jours</p>  <p>P 11</p>
---	---	--	---

Echos des bénéficiaires des produits FNFI / témoignages de TASSIBA Sadia

« Chaque jour qui passe, je renforce mon activité, et je crée de la richesse »

Ce jour, Echos des bénéficiaires des produits FNFI dépose ses valises à Atakpamé, région des plateaux pour partager avec vous les témoignages de Madame TASSIBA Sadia qui grâce au Produit d'Accompagnement Spécial (PAS) est détentrice aujourd'hui de son étalage de vente de vêtements pour femmes. Vraie combattante qui depuis des années a mis de son côté toutes les chances de réussir. Reportage...



TASSIBA Sadia

Il ya quelques années, TASSIBA Sadia ne pouvait imaginer qu'aujourd'hui avec de la rigueur et de la détermination, elle pourrait gagner le pari de son devenir. Après plusieurs tentatives sans succès de contracter un microcrédit auprès des Institutions de

Microfinance classique, Sadia, sur conseils de ses voisins, se rend à COOPEC ILLEMA, une Institution de Microfinance partenaire du FNFI pour se renseigner sur les conditions d'octroi et d'éligibilité des nombreux produits du Fonds. Après avoir suivi toutes les

étapes indispensables, elle obtient successivement toutes les 4 tranches du crédit APSEF, crédit qui lui permet de démarrer une petite activité de vente de vêtements de friperie pour femmes. Ayant fini le remboursement total du crédit APSEF, elle se

rend compte qu'elle ne pouvait pas s'arrêter en si bon chemin, il lui fallait une autre source de financement pour passer à échelle son activité.

“ Je suis donc reparti voir mon agent de crédit à COOPEC ILLEMA pour lui expliquer le besoin que j'avais de passer à échelle mon activité. C'est dans les échanges avec ce dernier, que j'ai été informé justement que pour les bénéficiaires fins de cycle de APSEF ayant bien remboursé tous leurs crédits, il existait un Produit d'Accompagnement Spécial qui est sensé leur permettre de renforcer leurs activités. J'ai aussitôt poussé un ouf de soulagement en me disant que c'était l'occasion que je devais saisir pour pouvoir aller de l'avant. Après m'être pliée à toutes les conditions requises, je me suis vu octroyer un crédit de 100.000 FCFA qui m'a permis d'acheter des ballots de vêtements pour femmes que j'expose ici actuellement. Comme vous le savez, Atakpamé étant une ville où la mode

vestimentaire a pris le dessus, personne ne peut résister à la tentation. Et moi, je profite de l'occasion pour accroître mes revenus et j'avoue que mes clientes sont très contentes des modèles que j'expose ici car ce sont des modèles très tendance.”

Sadia, depuis l'obtention du crédit PAS remarque avec assez de satisfaction l'évolution de son activité, et pour elle cela lui permet de renforcer son autonomie et de jouer un rôle très important dans l'économie locale.

“Je suis très heureuse depuis que j'ai renforcé mon activité, car je me sens totalement intégrée au processus de développement de mon pays. Chaque jour qui passe, je renforce mon activité, et je crée de la richesse. Car j'ai même une personne qui m'aide dans mon activité, et cette personne a droit à des ristournes à la fin du moins. Moi aussi, je me suis inscrite dans la dynamique de la réduction de la pauvreté.”

KD

Ceci est un programme du Secrétariat d'Etat chargé de l'inclusion financière et du secteur informel



 <p>TOGOMATIN</p>	<p>Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC Edité par DIRECT MEDIA RCCM N° TG_LOM 2015 B 1045 BP : 30117 Lomé - Togo Tél : (+228) 22 25 02 23 / 90 15 39 77 / 97 87 12 42 Facebook: togomatin E-mail : atogomatin@gmail.com Site web: www.togomatin.tg Tw: @togomatin1 Mson de la Presse: Casier N° 53 Siège Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper</p>	<p>Directeur de publication : Motchosso Kodolakina</p> <p>Secrétaire de rédaction : Rachidou Zakari</p> <p>Responsable web: Carlos Amevor</p> <p>Comité de rédaction: Françoise Dasilva Alexandre Wémima Edem Dadzie</p>	<p>Félix Tagba Edodji Nadia Attipoe Edem Kodjo</p> <p>Responsable administrative: Gloria Léma Yagla</p> <p>Service commercial: DIRECT AGENCE Tél:(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00</p>	<p>Graphiste: Eros Dagoudi</p> <p>Imprimerie: Direct Print</p> <p>Distribution : TogoMatin Tirage : (2000 exemplaires)</p>
---	--	--	---	--

DERNIERES HEURES

... aux chocs des changements climatiques, de la menace terroriste et des risques d'instabilité sociopolitique. A la séance inaugurale, le président sénégalais Macky Sall a situé les enjeux de la conférence et remercié ses homologues

pour leur présence à cette importante réunion et leur engagement pour le développement du continent. Les dirigeants africains ont convenu à l'issue des travaux d'adopter une position commune qualifiée par le président hôte de « Consensus de Dakar », sur l'impérieuse

nécessité de trouver le juste équilibre entre « Développement durable » et « dette soutenable » sur le continent. Ils ont réitéré leur engagement à renforcer la mobilisation des ressources internes pour financer le développement et améliorer la gouvernance économique et

l'environnement des affaires. Cette rencontre de haut niveau a également vu la présence des chefs d'Etat du Bénin, du Burkina Faso, de la Côte d'Ivoire, du Niger et du Sénégal, et mobilisé des représentants des organisations internationales, notamment la directrice

générale du Fonds monétaire international (FMI), Mme Kristalina Georgieva, la vice-secrétaire générale des Nations unies, Mme Amina Mohammed, des représentants du secteur privé, du monde universitaire et de la société civile.

La rédaction

Tentative d'insurrection armée

Le mouvement « Tigre révolution » démasqué par la police togolaise

Des individus arrêtés par la police nationale et accusés de vouloir organiser une insurrection armée ont été présentés hier à la presse nationale et internationale. Ceux-ci sont identifiés par le lieutenant-colonel Yaovi Okpaoul, directeur de la police nationale comme membres d'un mouvement dénommé « Tigre révolution ». L'initiative viendrait d'un nommé Touré Madjidou alias master tigre qui est un Togolais résidant en Belgique.



Vue partielle des membres du mouvement "Tigre révolution"

Le 23 novembre dernier, des compatriotes armés d'armes blanches se sont attaqués à des agents des forces de l'ordre en patrouilles et postés devant certaines administrations. L'objectif

des assaillants constitués en trois groupes était selon le directeur de la police nationale de neutraliser les corps habillés, de leur retirer leurs armes et d'empêcher par tous les moyens les renforts

d'intervenir. Ils devaient également violenter les civils afin de créer la panique. Les événements qui se sont déroulés à Lomé et à Sokodé, ont connu un échec. Toutefois l'on a

enregistré des blessés graves dans les rangs des forces de l'ordre. Le mouvement qui a pris ses racines à Lomé, Sokodé, Anié, Tchamba etc... avait pour ambition de réussir à déstabiliser les institutions dans la période du 23 au 26 novembre.

Et comme l'avait promis le ministre de la Sécurité et de la Protection civile, le général de brigade Damehame Yark, une enquête allait permettre de mettre la main sur les auteurs et commanditaires de ces actes. L'on peut dire que c'est chose faite à présent. Le mouvement «Tigre révolution » vient d'être démasqué. Selon le directeur de la police, des individus sont approchés lors des réunions du Parti national panafricain (PNP) avec pour proposition d'intégrer d'un groupe plus radical.

Lorsqu'ils sont d'accord, leurs numéros de téléphone et identités sont envoyés à monsieur Touré qui les insère sur les plateformes

whatsapp créées à cet effet. Ils doivent ensuite prendre part à des réunions en des endroits et à des heures décidées par le nommé master Tigre. Non seulement les membres du groupe bénéficient selon les autorités sécuritaires, de préparations mystiques auprès de deux marabouts dans le but de résister aux balles, mais aussi ces derniers doivent jurer sur le coran de ne pas divulguer les secrets dont ils sont détenteurs.

Face à cette situation et à quelques semaines d'une élection majeure au Togo, il faut sérieusement s'inquiéter. Les autorités sécuritaires doivent prendre la menace très au sérieux. « Nous ne sommes plus dans la posture de maintien de l'ordre. Nous sommes dans la posture de combat réel car l'ennemi détient désormais nos armes », prévient le lieutenant-colonel Yaovi Okpaoul.

Edem Dadzie

PASJ

L'Union européenne poursuit son appui au secteur de la justice

L'Union européenne à travers le Programme d'appui au secteur de la justice (PASJ), continue d'apporter son soutien au gouvernement togolais pour une meilleure justice dans notre pays. Hier, le Garde des sceaux ministre de la Justice, Pius Agbetomey a réceptionné de la part de Bruno Hanses, ministre-conseiller à la Délégation de l'Union européenne huit véhicules destinés aux services du ministère de la Justice, de la police judiciaire et des corps de contrôle dotés de véhicules.

« La justice est un secteur crucial dans un pays. L'état de droit qu'elle génère est un contrat social qui crée la confiance entre les citoyens », déclarait Bruno Hanses lors de la cérémonie de remise du matériel roulant. La justice est en effet un pilier de la société et elle doit être érigée en règle. Ainsi, depuis quelques années déjà, le Togo s'est investi dans un programme de modernisation de la justice avec le soutien de l'Union européenne. Cela a permis à l'Etat

d'améliorer les prestations de la justice togolaise et la perception que les citoyens ont de ce secteur incontournable de la République. Et comme l'a si bien dit monsieur Hanses, l'Union européenne est toujours aux côtés du gouvernement togolais. Le PASJ permet aujourd'hui à la Délégation de l'Union européenne au Togo de continuer d'appuyer les services du secteur de la justice. Certains ne disposent pas de matériel roulant et pour d'autres, ce sont des

véhicules qui sont devenus vétustes.

Pour faciliter le travail à ces serveurs de l'Etat, l'Union européenne a décidé de leur offrir des véhicules. Les huit véhicules seront répartis comme suit : un pick-up pour le contrôle et la supervision des parquets d'instance et des unités d'enquête du ressort de la Cour d'appel de Kara, un pick-up pour le contrôle et la supervision des parquets d'instance et des unités d'enquête du ressort de



Le ministre Pius Agbetomey et Bruno Hanses lors de la réception des véhicules

la Cour d'appel de Lomé. Par ailleurs, un SUV ira à la coordination des activités pénales aussi bien des unités d'enquête que des parquets des deux ressorts des Cours d'appel, un pick-up sera envoyé aux inspections ad

'hoc nommés récemment pour pouvoir couvrir le contrôle et l'inspection des 32 juridictions du Togo. Les services de la police judiciaire et celles des corps de contrôle auront chacun deux véhicules.

Edem Dadzie

Gabon / Corruption**Brice Laccruche, écarté du gouvernement puis incarcéré**

Il y a juste 24 heures, il perdait son poste de ministre à la faveur d'un remaniement après avoir bien sûr perdu celui de chef de cabinet du président de la République. Brice Laccruche a été interpellé dans la matinée de ce mardi 3 décembre 2019 à son domicile puis incarcéré pour détournement massif de fonds publics et corruption.

Celui qui, il y a encore quelques semaines, avait considérablement irrité une bonne partie des caciques du pouvoir en menant, en l'absence de d'Ali Bongo convalescent après un accident vasculaire cérébral (AVC), une tonitruante « tournée républicaine » dans tout le pays, avait été écarté de la présidence début novembre, après une manifeste amélioration de la santé et une reprise en main du pouvoir par le chef de l'État ou son entourage proche, selon les analystes.

Selon la version officielle, le tout puissant directeur de cabinet du président Ali Bongo serait poursuivi pour des actes de corruption à grande échelle, détournement de fonds publics. Lundi 2 décembre, il avait déjà été écarté du ministère « chargé du Suivi de la stratégie des investissements humains et des objectifs de développement durable ». Le porte-parole de la présidence, Ike Ngouoni, considéré comme le bras droit de Brice Laccruche Alihanga, a ainsi été placé sous mandat de



Brice Laccruche (à gauche) saluant le président Ali Bongo

dépôt vendredi, selon son avocate, Carole Moussavou. Mais le principal coup dur a été l'interpellation de son frère Grégory Laccruche qui occupait les fonctions de maire

d'Akanda, une commune où habite la bourgeoisie locale. Interpellé il y a près d'une semaine, Grégory Laccruche serait toujours en détention préventive dans les locaux de la contre-

ingérence, un influent service de renseignement militaire.

Dans certains salons feutrés et les réseaux sociaux, Laccruche Alihanga et ses lieutenants sont soupçonnés d'avoir voulu organiser un coup d'État.

La vaste opération anti-corruption lancée récemment au Gabon contre son entourage a rattrapé, en dehors du chef de cabinet Brice Laccruche, une dizaine de personnalités dont deux ministres. Il s'agit de Noël Mboumba désormais ex-ministre du Pétrole, Tony Ondo Mba qui était ministre de l'Énergie et Roger Owono Mba qui cumulait les ministères de l'Économie et des Finances.

T.M.

RDC / Coalition Lamuka**Jean-Pierre Bemba passe le témoin à Adolphe Muzito**

La plus grande coalition de l'opposition à un nouveau coordonnateur. Après trois mois à la tête de Lamuka, Jean-Pierre Bemba passe le bâton de commandement à Adolphe Muzito, toujours pour une durée de trois mois.



Adolphe Muzito

L'ancien Premier ministre aura pour tâche de préserver l'unité de Lamuka qui n'est plus composée que de quatre leaders de l'opposition après le départ de Mbusa Nyamwisi, qui a rejoint le camp du pouvoir en place, et de Freddy Matungulu, proposé par Félix Tshisekedi comme administrateur à la BAD, la Banque africaine de développement.

Le nouveau coordonnateur va convoquer bientôt une réunion du présidium de Lamuka au cours de laquelle il lèvera les grandes options sur les enjeux de l'heure, mais Adolphe Muzito donne déjà le ton : il insiste sur la recherche de ce qu'il appelle « vérité des urnes », et tacle la majorité au pouvoir.

« Le pays est divisé. C'est la cacophonie au plus haut sommet de l'État. Il n'y a pas de cohésion, pas d'entente. C'est la rivalité. Nous pensons qu'il faut que tout le monde comprenne que le pays a besoin de cohésion. »

Insistant sur l'unité de Lamuka, Adolphe Muzito relativise l'incapacité de la coalition à se mettre d'accord sur le nom d'un seul candidat au poste de rapporteur adjoint de l'Assemblée nationale, seul poste réservé à l'opposition dans le bureau de la chambre basse du Parlement. « On peut avoir des contradictions, c'est ça la richesse. On est des résistants dans cette institution. »

Pour sa part, sans évoquer le bilan de son mandat de trois mois à la tête de cette coalition, Jean-Pierre Bemba a promis son soutien à son successeur. « Nous sommes ensemble. On continuera de l'appuyer, lui fournir toute notre énergie. Nous sommes confiants. »

Le prochain défi pour Lamuka sera de se mettre d'accord sur la position à prendre au sujet de la question de porte-parole de l'opposition qui n'est toujours pas résolue.

T.M. et Rfi.fr

Côte d'Ivoire / Diplomatie**La conseillère exécutive du parti de l'opposition Lider, Nathalie Yamb, expulsée de Côte d'Ivoire**

La militante suisse-camerounaise Nathalie Yamb, du parti d'opposition ivoirien Lider, a été expulsée lundi de Côte d'Ivoire, quelques semaines après son intervention contre la « Françafrique » à Sotchi lors du sommet Russie-Afrique.

Arrivée à 10h à la préfecture de police d'Abobo, Nathalie Yamb a été entendue toute la journée par les autorités en présence de son avocat.

Elle n'en est sortie que dix heures plus tard avant d'être conduite à la direction générale de la police qui lui a transmis son arrêté d'expulsion pour « activité incompatible avec l'intérêt national », avant d'être transférée sous escorte pour l'aéroport.

Vers 23h, elle a ensuite pris un vol Air France pour Paris où elle fera escale avant de se rendre à Zurich dans la journée de mardi, a rapporté Mamadou Koulibaly, le candidat du Lider en 2020.

Fin octobre à Sotchi, Mme Yamb avait notamment déclaré lors d'une conférence : « La France considère toujours le continent africain comme sa propriété. Nous voulons sortir du franc CFA. Nous voulons le démantèlement des bases militaires françaises qui, sous le couvert d'accords de défense bidons, ne servent qu'à permettre le pillage de nos ressources, l'entretien de rebellions, l'entraînement de terroristes et le maintien de dictateurs à la tête de nos États. »



Nathalie Yamb

« On lui dit qu'elle est une étrangère qui fait de la politique en Côte d'Ivoire, qu'elle critique trop les autorités, que c'est un trouble à l'ordre public, a ajouté Mamadou Koulibaly. Normalement, il devrait y avoir un procès. Mais ils s'abritent derrière un acte administratif, et même si on fait un recours, cela prendra plusieurs mois. »

Sur les réseaux sociaux, les messages de soutien envers la conseillère exécutive de Mamadou Koulibaly se sont multipliés toute la journée et la direction du Lider devrait s'exprimer dans les prochains jours.

T.M.

Finance

Le Togo bénéficie de 33 millions d'euros de l'Union européenne

Une convention de financement a été signée mardi 3 décembre entre l'Union européenne et le Togo. Cette convention s'inscrit dans le cadre de la phase 3 du Contrat de consolidation de l'Etat du Togo (CCET 3).

Il s'agit d'un don de 33 millions d'euros qui permettra de maintenir la stabilité macro-économique, de renforcer la gestion des finances publiques et la transparence budgétaire. L'appui permettra de mettre en œuvre le Plan national de développement (PND).

Bruno Hanses, le chargé d'affaires de la représentation de l'Union européenne, a salué les « importants résultats

acquis par le Togo dans la stabilisation de la politique macro-économique ».

En matière de transparence budgétaire, l'Union européenne note des améliorations certaines.

Enfin, concernant le PND, les autorités ont été en mesure de présenter un plan clair des investissements prioritaires.

L'accord de don a été signé par Bruno Hanses et Demba Tignokpa, la ministre chargée de la Planification. Pour



Bruno Hanses et Demba Tignokpa

Mme Tignokpa, ce nouveau programme d'appui vise à promouvoir une croissance

socio-économique inclusive et stable au Togo, conformément aux trois

axes du PND. Ce programme est destiné à accompagner le gouvernement dans la mise en œuvre des réformes en matière de gestion des finances publiques, de la politique de décentralisation, de l'amélioration du climat des affaires et du système national de la statistique.

Ce financement permettra de renforcer les ressources du Togo et de répondre aux besoins des populations. De 2014 à 2020, les programmes d'appui budgétaire de l'UE au Togo ont augmenté. Ils sont passés de 25% à 38%.

Avec Republicoftogo.com

Banker Awards

4 filiales d'Oragroup primées

Le groupe bancaire panafricain a été distingué à la cérémonie des Banker Awards du Financial Times Londres. Quatre de ses filiales ont été primées.

Il s'agit de la troisième fois consécutive qu'Orabank est désignée meilleure banque de l'année. Les activités du groupe au Burkina Faso, en Guinée-Bissau, au Sénégal et au Togo ont été distinguées. C'est la deuxième fois consécutive que ses filiales du Togo et du Sénégal reçoivent ces prix. Cette cérémonie de récompense a réuni des banques du monde entier qui sont venues célébrer l'excellence bancaire. Les gagnants ont été jugés sur leur rentabilité,

leur capacité à profiter d'avantages stratégiques et à servir leurs marchés.

Pour Guy-Martial Awona, directeur général d'Orabank Togo, cette filiale du groupe a pour ambition de soutenir le développement de l'économie et des populations togolaises par le financement d'infrastructures renforçant l'intégration économique et la compétitivité du pays, la démocratisation de l'accès à l'investissement et à la consommation ainsi que l'accessibilité aux services

bancaires accessibles grâce au digital.

En avril dernier, Oragroup a officiellement fait son entrée à la Bourse régionale des valeurs mobilières (BRVM). Il s'agissait de la plus grosse introduction dans l'histoire de la BRVM depuis sa création en 1998. Oragroup dont le siège se trouve à Lomé devient ainsi la deuxième société présente au Togo à être cotée à la Bourse régionale des valeurs mobilières. De fait, 20% du capital



Les lauréats

d'Oragroup est coté en Bourse (capital flottant). Emerging Capital Partners (ECP) reste l'actionnaire de référence d'Oragroup avec

plus de 50% des parts. Le groupe enregistre une belle performance sur le continent.

Félix Tagba



DIRECT AGENCE
Agence conseil en communication



Vous êtes un annonceur, un privé,
une agence conseil en communication
ou un homme d'affaires !
Vous avez besoin d'une communication
dans le journal Togo Matin ?

Contactez notre régie exclusive
DIRECT AGENCE
Rue 132, Angle 139 Aflao-Gakli Djidjolé
(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00

Prix des produits en périodes de fêtes

Consommateurs togolais entre sécurité et prix excessifs occasionnels

En ce mois de décembre marquant la période festive de fin d'année, notamment la traditionnelle fête de Noël et de nouvel an, le prix des produits sont considérablement en hausse. Or, dans le périmètre de la protection du consommateur, il est rarement fait état des "prix excessifs", concept gênant en ce sens qu'il remet en cause la liberté des prix, vecteur essentiel de l'économie de marché. Pourtant il est notoirement connu, voire admis que sur les marchés togolais, les prix d'équilibre sont fixés au-dessus du pouvoir d'achat du consommateur, surtout en périodes festives. On peut le vérifier en comparant les coûts de production et distribution aux marges prélevées aux différents stades et ceux des mois de décembre. Quels sont les éléments qui conditionnent le droit des consommateurs et le prix excessif des produits ?

Le phénomène de concurrence touche fortement les pays en développement, dont le Togo, et mérite d'être pris en considération par les autorités de la concurrence et celles de protection des consommateurs, qui peuvent amener le législateur à introduire de nouveaux "garde fous" vis-à-vis des auteurs de prix excessifs. Au Togo, « Les droits et devoirs des consommateurs

en matière de sécurité des données électroniques », est le thème retenu pour le cercle des consommateurs. Que les autorités de la concurrence et les autorités de protection des consommateurs observent passivement ce phénomène remet en cause la confiance des citoyens consommateurs dans les institutions de l'État dépositaire de la puissance publique.

Un consommateur dispose de droits fondamentaux légaux préétablis



Dans un discours devant le Congrès américain, le 15 mars 1962, le président américain J.F. Kennedy avait énoncé les quatre droits fondamentaux du consommateur : droit à la sécurité, droit à l'information, droit de choisir et droit d'être entendu. Le droit de la consommation appartient à la sphère du droit privé. Il déroge très fortement au droit civil classique du Code civil. Ainsi, selon certains auteurs traditionalistes, sous l'empire du droit de la consommation, la liberté contractuelle n'est

pas pleine et entière, car un contractant (le consommateur) peut critiquer une stipulation et obtenir son anéantissement judiciaire (réputé non-écrit) alors qu'il a accepté le contrat en connaissance de cause.

Le droit de la consommation est très diversifié: il régit les produits alimentaires et non alimentaires, la responsabilité du fait des produits, les services, le crédit, tous les contrats de la vie courante, la publicité et les promotions des ventes, l'accession au logement.

Consommateurs togolais entre sécurité et digitalisation



Le présidium lors de la sensibilisation de l'ATC

Les responsables de l'Association togolaise des consommateurs (ATC) ont sensibilisé, en mars 2019 à Lomé, les acteurs clés du secteur de la régulation des produits de consommation sur la sécurité des données électroniques, rencontre qui s'inscrit dans le cadre de la journée internationale des droits des consommateurs. Autour d'une table ronde, les acteurs du monde de la consommation au Togo ont échangé et passé en revue les dispositifs législatifs et réglementaires en matière de sécurité des données électroniques. En dehors des décrets et arrêtés, on note comme dispositions légales, la loi sur la communication électronique, la loi d'orientation sur la société de l'information au Togo ainsi que la loi sur la cybersécurité et la lutte contre la cybercriminalité. « Nous sommes tous des consommateurs de produits quelle que soit notre position dans la société. Mais les consommateurs ont des droits et des devoirs qui ne sont pas bien connus, d'où l'importance de la journée mondiale des consommateurs pour

sensibiliser les consommateurs sur leurs droits et devoirs », a expliqué Kofi Adonsou (chargé des affaires juridiques à l'ATC).

« Le thème retenu à l'international cette année parle des produits connectés de confiance, mais comme le Togo n'est pas encore à une phase très avancée par rapport aux objets connectés, l'ATC a préféré entretenir la population sur la sécurité dans la transaction des données électroniques », a-t-il ajouté. Selon Consumers International (organisme fédérateur des associations de consommateurs du monde et partenaire de l'ATC), l'émergence des technologies connectées représente de nouvelles opportunités pour les consommateurs, comme l'accès à de nouveaux services, des produits plus réactifs ou encore plus de commodité et de choix. Cependant, ils présentent également une source importante d'inquiétudes: manque de sécurité, vie privée et choix significatifs sur la manière dont nous les utilisons, ainsi qu'une absence de clarté sur les responsabilités de chacun en cas de problème: d'où la nécessité

pour tous les Etats de disposer de textes sur la protection des

données personnels.

Source: savoir news

Droit des consommateurs à la sécurité, à l'information, de choisir et d'être entendu



Photo de famille à l'issue de la conférence publique de la LCT

La Ligue des consommateurs du Togo (LCT) a organisé avec ses partenaires en mars à Lomé, une conférence publique sous le thème : « Des produits connectés de confiance ». Les objets connectés, la qualité des biens et services numériques, l'accès à moindre coût, la sécurité et la protection des données des consommateurs, voilà entre autres sujets de discussions passés au peigne fin au cours de cette journée de célébration des droits des consommateurs. Pour Emmanuel Sogadji, président de la LCT, « La rencontre avec la presse et les partenaires, les fournisseurs d'accès internet, l'Autorité de réglementation des secteurs de postes et de télécommunications, s'inscrit dans le cadre de la célébration de la journée mondiale des droits des consommateurs. Et nous sommes à la 36^e édition de la célébration de cette journée et c'est une occasion mondiale qui s'offre aux organisations et associations des consommateurs de choisir un thème important et d'actualité pour pouvoir attirer l'attention des consommateurs, des utilisateurs que nous sommes sur un sujet d'importance. Et le thème de cette année s'articule autour des objets connectés de confiance qui constituent des objets que nous utilisons aujourd'hui par le biais d'internet ». On parle d'objet connecté quand il y a interconnexion entre Internet et des objets via par exemple le wifi, un modem et autres accessoires qui peuvent transférer des données. Dans

le contexte actuel où l'on parle d'objets connectés de confiance, il s'agit d'« un objet connecté qui vous assure pleinement la sécurité en terme des échanges des données, en terme des accès, et qui vous prévient aussi contre le piratage éventuel des objets que vous utilisez », nous explique Edgar Agbagli, chef section communication à Togocel.

C'était également l'occasion pour Francis Tabati, juriste à l'Autorité de réglementation des secteurs de postes et de télécommunications (ARTP), de rappeler à l'assistance que quand il s'agit d'objets connectés, il ne faut pas perdre de vue l'atteinte à la vie privée et à la sécurité. Il est revenu sur la Loi n°2017-07 du 22 Juin 2017 relative aux transactions électroniques, et ensuite fait le lien entre la protection des données et cette loi qui désormais apporte une certaine confiance aux utilisateurs des TIC et consommateurs des biens et services numériques. Pour ce rendez-vous qui célèbre les droits des consommateurs, droit qui s'articule autour de 4 axes principaux que sont : le droit à la sécurité, le droit à l'information, le droit de choisir et le droit d'être entendu, il est clair que cet événement a toute sa raison d'être et constitue une aubaine pour les consommateurs de connaître également leur devoir en matière de confidentialité liée aux informations à caractère personnel pour un univers numérique sécurisé.

Droits et devoirs des consommateurs



Les consommateurs du monde entier ont des droits, mais aussi des devoirs. La reconnaissance de ces droits s'est réalisée dans les années 1960 grâce à Consumers International, ancienne Organisation Internationale des Unions de consommateurs. Les droits des consommateurs : droit à la sécurité: il protège le consommateur contre tout produit, processus de production ou service pouvant menacer sa vie, sa santé ou son équilibre financier. Droit à l'information: le consommateur doit pouvoir disposer des éléments qui lui permettent de faire un choix en connaissance de cause et être protégé de toute information trompeuse ou biaisée. Droit au choix: il donne accès au consommateur à une variété de produits et services correspondant à ses besoins et à des prix compétitifs. Lorsque la concurrence ne joue pas, ce droit lui garantit une qualité satisfaisante à des prix justes. Droit d'être entendu: ce droit permet au consommateur d'être représenté aux niveaux où se prennent les décisions, afin que ses intérêts soient pris en considération. Droit à l'éducation: c'est la possibilité pour le consommateur d'acquérir les connaissances et les techniques lui permettant d'être un consommateur averti. Droit à la réparation des torts: il garantit au consommateur un règlement équitable de ses problèmes, impliquant la réparation des dommages subis et au besoin une aide judiciaire gratuite ou tout autre système

adapté à des petits litiges. Droit à un environnement sain: l'environnement physique doit être sauvegardé en favorisant la qualité de la vie pour les générations présentes et futures. Droit à la satisfaction des besoins de base: aujourd'hui, ce droit peut être considéré comme acquis dans les pays développés. Mais ailleurs il est encore une utopie. Accès à l'eau potable, à un logement, ainsi que l'accès aux soins: tout ceci semble aller de soi dans les pays riches, mais reste à faire dans les pays émergents.

Les devoirs des consommateurs : les droits énoncés ci-dessus impliquent des devoirs et des responsabilités pour le consommateur. Il est important que celui-ci soit averti : prêt à s'informer pour mieux connaître les biens et services qu'il utilise. Actifs: se décider à se défendre lorsque sa cause est honnête et juste. Socialement responsables: avoir conscience de l'influence que son comportement peut avoir sur la population, en particulier à l'égard des personnes les plus défavorisées tant sur le plan local que national ou international. Écologiquement responsables: être sensible aux effets que sa consommation peut avoir sur l'environnement, en veillant notamment au gaspillage des ressources naturelles et à la pollution. Solidarité: convaincu que c'est dans l'union avec d'autres consommateurs qu'il aura la force et l'influence de promouvoir les intérêts de tous.

Réalisé par Attipoe Edem Kodjo

Pharmacies de garde de Lomé du 02 au 09 /12/ 2019

ST RAPHAEL	ATIKPODJI	22218426
ST ANTOINE	AV. LIB.	22212964
AKOFA	AMOUTIVÉ	22210097
OCAM	RUE DE L'ENTENTE	22216205
KPEHENOU	BD. H. BOIGNY	22213224
EMMANUEL	KODJOVIKOPÉ	22213098
HÔPITAL	CHUTOKOIN	22200808
MAIRIE	FACE MAIRIE	22212639
ST PAUL	BD. JEAN PAUL II	22224672
LE JOURDAIN	TOKOIN WUITI	22615614
HEDZRAWAWE	HEDZRAWAWE	22264961
KOUSSAN	KEGUÉ	96801001
KLOKPE	TOGO2000	96801003
JMIMSHAK	HOUNTIGOME	22603050
MAWULE	BÈKPOTA	70459186
MAËLYS	BÈ KPOTA	22276019
CITE	BD. DU 30 AOÛT	22250125
BESDA	ADIDOGOMÉ	22510529
CONSEIL	SAGBADO LOGOTE	70215653
EPIPHANIA	ADIDOGOME	70401052
DJIDJOLE	DJIDJOLE	22256512
VERTE	KLIKAMÈ	22250326
LUMIERE	AGBALEPÉDOGAN	70431549
OSSAN	AVEDJI	70404425
DES ROSES	VAKPOSSITO	70423772
ADONAI	AGOËNYIVÉ	22500405
CHARITE	AGOËNYIVÉ	22251260
EMMAÛS	RTE MISSION TOVÉ	96800912
ESPACE VIE	AGOE LOGOPÉ	99858907
NABINE	AGOÉ ANOMÉ	93362626
A DIEU	LA GLOIRE LÉGBASSITO	
TCHÉP'SON	TOGBLÉKOPÉ	70429441
ZOSSIME	ZOSSIMÉ	70462664
BAGUIDA	BAGUIDA	70424777
LA FLAMME	D'AMOUR AGODEKE	70457014

Quelques ambassades et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
- Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
- Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
- Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
- Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
- Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
- Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
- Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- Consulat du Burkina Faso; Tél: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
- Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
- RDC; Tél: 90 08 38 53

Les bons plans et les bonnes adresses

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli) Tél: 22 21 68 51
 EMSTOGO (Tél: 22 26 70 51)
 FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) Tél: 22 21 24 96
 TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
 SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
 TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
 TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
 CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
 CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
 CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
 CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
 HORLOGE PARLANTE; Tél: 116
 CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
 Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
 HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
 LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» Tél: 22 26 34 71 / 90 17 03 30
 AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél: 97 99 79 19
 BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
 GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; Tél: 90 04 76 60
 GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél: 22 35 18 28
 GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél: 22 71 49 70

AGENCE DE COMMUNICATION

AG Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

Larry Event Day (LED)

Une agence événementielle, Organisation d'évènement privé et professionnel
 Communication, Location d'espaces
 Conseils, Wedding Planner et Décoration
 Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
 Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

SUPERS MARCHES A LOME

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l'UTB
 RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
 LE CHAMPION SUPER MARCHÉ (Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

FRUITS ET LEGUMES

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le Champion)
 MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche RAMCO)
 PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AFT : Quartier: Décon. Tél: 97 99 79 19
 COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél : 90 79 79 90
 COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
 COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
 CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél: 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 61 86

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)
 Tél: 22 40 04 99

La ruse d'une professeure

Une enseignante demande à ses élèves d'apporter des tomates dans un sac en plastique à l'école. A chaque tomate sera donné un nom de la personne détestée. De cette façon, le nombre de tomates apportées par chaque élève sera égal au nombre de personnes qu'il déteste dans la classe.

Le lendemain, les enfants ont amené leurs tomates bien traitées. Certains avaient deux, d'autres avaient trois et d'autres encore avaient cinq, vingt, et même trente tomates en conformité avec le nombre de personnes que chaque élève déteste. Ainsi un étudiant qui déteste 5 personnes apporte 5 tomates et celui qui déteste 30 de ses camarades apporte 30 tomates.

Le prof leur indique alors qu'ils devraient porter les tomates avec eux partout où ils vont pendant deux semaines. Les jours passaient, les enfants ont commencé à se plaindre de la décadence et l'odeur des tomates. Les étudiants qui avaient beaucoup de tomates disent que c'était lourd à porter et l'odeur était insupportable.

Après une semaine, la professeure leur demande comment ils ont ressenti cette semaine ?

Les enfants se plaignaient de l'odeur terrible et du poids lourds des tomates, en particulier ceux qui ont transporté plus de tomates.

La professeure leur dit, " C'est très similaire à ce que vous portez dans vos cœurs quand vous n'aimez pas certaines personnes. La haine rend le cœur malsain et vous portez son odeur nauséabonde partout où vous allez. Si vous ne pouvez pas supporter l'odeur de l'embarras de tomates pour une semaine, imaginez l'impact de l'amertume sur vos cœurs tous les jours de votre vie."

Le cœur est un beau jardin qui a besoin d'un nettoyage régulier des mauvaises herbes indésirables. Pardonnez ceux qui vous ont mis ou vous mettront en colère. Soyez toujours tolérant les uns envers les autres et ne ratez jamais la moindre occasion pour faire la paix. "

Jeu

	+		-	5	=	
	:	2	+		=	17
	+		-		=	
	+		-	5	=	-2,5

Complétez et donnez la valeur des tas de fruits suivants:



Photo du jour



Commentez la photo ci-dessus

Festival Western Voodoo

De la sculpture à la peinture, une exposition charmante

De talentueux sculpteurs et artistes peintres subliment le public à la troisième édition du Festival Western Voodoo par leurs différentes œuvres. Ouvert le 28 novembre dernier à l'« Art Room » à Avepozo, environ 20 km de la capitale togolaise, le festival « Western Voodoo » s'est poursuivi dans une ambiance festive, chaque soir dans la maison des artistes. Par ailleurs, les rideaux se referment sur le troisième acte dudit festival, ce mercredi 4 décembre 2019 dans la soirée.

À la présente édition, le Festival « Western Voodoo » a réuni neuf artistes de l'art sculptural et de la peinture venus de divers horizons, notamment, de la France, des Etats-Unis d'Amérique, du Bénin et du Togo. A travers des expositions et vernissages, les passionnés de l'art plastique ont découvert ces artistes et apprécié leurs différents exploits exposés pour la circonstance.

Ils partagent la même passion, mais ces neuf artistes peintres et sculpteurs ne travaillent avec pas la même matière. Et aussi, ils n'ont pas la même vision du monde. Si certains expriment leur amour pour l'environnement à travers l'art, pour d'autres leurs sources d'inspiration n'ont rien avoir avec les anciens objets, encore moins avec l'environnement. Les œuvres de tous ces artistes sont merveilleuses les unes que les autres. Que ce soit l'ouvrage du Togolais Tete Azankpo ou encore celui de la Française Michelle Rimont, leurs talents sont impressionnants.

Les différents artistes exposant au festival «

Western Voodoo »

Tete Azankpo

Résidant au Togo, Tété Azankpo est un amoureux de l'environnement. Il conçoit ses œuvres à partir de bois, de papiers, d'enseignes publicitaires ou principalement de bassines émaillées qu'il décompose et recompose. Il fait du collage pour obtenir un résultat impressionnant.

Sokey Edoth

D'origine togolaise, Sokey Edoth est l'un des grands maîtres de l'art togolais. Il associe les réalités africaines et l'abstrait de l'occident en travaillant la terre rouge pour créer ses œuvres. Ses œuvres sont abstraites, totalement éloignées du beau. En grand voyageur, Sokey Edoth a parcouru des villages en quête de contes, proverbes et adages pour constituer ses toiles d'aujourd'hui.

Aureil-Patrick Bessan alias Patricorel

Résidant au Bénin, l'artiste béninois Patricorel redonne vie aux objets. Il donne aux objets une nouvelle vie en leur attribuant une valeur toute nouvelle à travers ses œuvres. Bouteilles,



Les œuvres de Michelle Rimont

bois et feuilles sont dans un cheminement de résurrection artistique avec ce jeune talentueux.

Richard Laté Lawson

Intéressé par la nature, le Togolais Richard Lawson a travaillé sur la pollution et tout ce qui touche aux déchets ainsi qu'à la cause principale des maux de la société : l'homme.

Ludovic Fadaïro

Ludovic Fadaïro fait partie des premières personnes à tourner dos aux méthodes traditionnelles de peintures apprises dans les écoles d'art. Il est un plasticien béninois qui a vécu de nombreuses années en Côte d'Ivoire. Son utilisation de l'encre végétale et des pigments naturels, des matériaux de récupération, ses effets de patine, ses assis (totems) sur tapa ont été considérés comme des innovations hors du commun.

Kodjovi Olympio

De nationalité togolaise, Kodjovi Olympio réside aux USA. Très connu grâce à la qualité de ses œuvres, Kodjovi a su se faire remarquer. Il est aujourd'hui un artiste international qui fait de l'ombre aux artistes américains. Ses œuvres ont déjà été exposées à la prestigieuse exposition d'Art Basel, à Miami, etc.

Serge Anoumou

Serge Anoumou est un sculpteur togolais. Ses sculptures sont un peu particulières. Tissus et colle suffisent pour mettre sous le regard de tous des œuvres fabuleuses. Les créations de Serge Anoumou sont parfois des têtes, ou encore racontent une histoire.

Doé Mensah

Diplômé de l'Ecole nationale des Beaux-Arts d'Abidjan en Côte d'Ivoire, Mensah Doé

est un artiste plasticien. Il crée à travers les couleurs et les matériaux de récupération notamment de la sciure de bois, des toiles dans un univers rythmique où des histoires sont racontées. Doé est par ailleurs très influencé par les mouvements sonores. Il peint ce qu'il voit et qui l'attire.

Michelle Rimont

Passionnée par les têtes, avec ou sans visage, Michelle Rimont est une plasticienne française qui ajoute de la matière à ses œuvres. Elle aime donner corps à ses créations en utilisant la couleur ou mieux, en prolongeant ses œuvres dans le modelage. La qualité de son travail ne laisse pas indifférent et lui confère une certaine notoriété dans le domaine des arts. Sa peinture est tout simplement éblouissante.

Nadia Edodji

Lire

« Humiliés et offensés » de Fiodor Dostoïevski. Ed Beq. Pp 36-38

« ...À cette époque, il y a exactement un an, je collaborais encore à des revues, je faisais de petits articles et je croyais fermement que je parviendrais à écrire une grande et belle chose. J'étais attelé à un grand roman ; il n'empêche que le résultat de tout cela, c'est que me voici échoué à l'hôpital où je vais probablement bientôt mourir. Et si je dois bientôt mourir, il semble que cela n'ait pas grand sens

de tenir un journal. Toute cette pénible dernière année de ma vie me revient malgré moi constamment à la mémoire. Maintenant, je veux tout noter et, si je ne m'étais pas inventé cette occupation, je crois bien que je serais mort d'ennui. Toutes ces impressions passées me troublent jusqu'à la souffrance, jusqu'à la torture. Sous ma plume, elles prendront un caractère plus rassurant, plus ordonné ; elles ressembleront moins au délire, au cauchemar, je crois. Le seul mécanisme de l'écriture a sa valeur ; il me calme, me refroidit, réveille mes anciennes habitudes d'écrivain,

oriente mes souvenirs et mes rêves douloureux vers le travail, l'action... Oui, c'est une bonne idée que j'ai eue là. De plus, je pourrai léguer cela à l'assistant ; il pourra au moins coller mes papiers autour des fenêtres, quand on posera les châssis d'hiver. Ceci mis à part, j'ai commencé, je ne sais pourquoi, mon récit par le milieu. Si je veux vraiment tout écrire, il faut commencer par le commencement. Allons, reprenons au commencement. Ma biographie d'ailleurs ne sera pas longue. Je ne suis pas né ici, mais dans la lointaine province de N... Il faut supposer que

mes parents étaient des gens honorables, mais ils me laissèrent orphelin dès l'enfance, et je grandis dans la maison de Nikolai Serguéitch Ikhméniev, un petit propriétaire, qui me recueillit par pitié. Comme enfant, il n'avait qu'une fille, Natacha, de trois ans plus jeune que moi. Nous grandîmes elle et moi comme frère et sœur. Oh ! ma chère enfance ! Comme c'est stupide de te regretter à vingt-cinq ans et, à la veille de mourir, de n'avoir que de toi un souvenir exaltant et reconnaissant ! Le soleil était alors si éclatant, si différent de celui de Pétersbourg, et nos jeunes cœurs battaient avec tant

d'ardeur et d'allégresse ! Autour de nous, alors, il y avait des champs et des bois et non un amas de pierres mortes comme aujourd'hui. Qu'ils étaient merveilleux, le jardin et le parc de Vassilievskoié où Nikolai Serguéitch était intendant ! Dans ce jardin, nous nous promenions, Natacha et moi, et, après le jardin, il y avait une grande forêt humide où nous nous sommes égarés un jour, étant enfants... Quelle époque précieuse, magnifique ! La vie se manifestait pour la première fois, mystérieuse et attirante, et il était si doux de se familiariser avec elle !... »

Football récompense

Messi sextuple Ballon d'or, Mané laissé pour compte

180 journalistes de par le monde ont procédé à l'habituel vote du Ballon d'or européen France football 2019. Ce lundi 02 décembre 2019 à Paris, l'attaquant argentin du FC Barcelone a été élu Ballon d'or 2019. Le désormais sextuple ballon d'or a été classé devant Virgil Van Dijk, Cristiano Ronaldo et Sadio Mané. Quatrième au classement, le rang du Sénégalais intrigue les passionnés du ballon rond qui s'indignent et estiment que l'Africain mérite, à minima le podium, au vu de son parcours en 2019.



Sadio Mané

Il y a quatre ans que « La Pulga (la puce) » n'avait plus soulevé le Ballon d'or France football, devancé successivement par Cristiano Ronaldo et Luka Modric. L'édition 2018 était d'ailleurs la pire pour la Pulga depuis 2006 ! Il avait en effet pris la cinquième place. En 2019, l'Argentin renoue avec la plus prestigieuse des distinctions individuelles. Le FC Barcelone lui doit en effet énormément en 2019, tant le gaucher de 32 ans s'est montré intraitable. Au point, donc, d'être élu meilleur joueur du monde par le jury de 180 journalistes, pour toujours écrire sa légende immortelle.

Lionel Messi, la consécration

Avec ce nouveau sacre, Lionel Messi devient le seul joueur de l'histoire avec six trophées, devant Cristiano Ronaldo. Avec cette nouvelle récompense, l'Argentin établit un nouveau record absolu et devance à nouveau Cristiano Ronaldo. Elle vient récompenser une année 2019 encore ahurissante d'un point de vue personnel. Son palmarès au Ballon d'Or : Vainqueur à six reprises (2009, 2010, 2011, 2012, 2015 et 2019).

Virgil van Dijk, la satisfaction

S'il n'avait pas subi le

génie de Lionel Messi, l'axial néerlandais Van Dijk aurait amplement mérité d'être sacré Ballon d'or. Son palmarès, avec cette Ligue des champions et ce titre de meilleur joueur de Premier League, aurait dû lui permettre d'être le quatrième défenseur sacré dans l'histoire après Franz Beckenbauer (1972, 1976), Matthias Sammer (1996) et Fabio Cannavaro (2006). Les choses se sont déroulées autrement. Incroyable. Mais encore insuffisant pour détrôner le roi Messi.

Cristiano Ronaldo, la surprise du podium

On s'attendait à le voir en dehors du podium pour la première fois depuis 2010. Le Portugais s'invite de manière un peu surprenante sur le podium de cette édition 2019. La force de l'habitude sans doute. Le quintuple vainqueur du trophée doré n'a pourtant pas connu une année 2019 aussi faste que les précédentes. Champion d'Italie, meilleur joueur de Série A et vainqueur de la Ligue des nations avec le Portugal, la star de la Juventus a évidemment encore rempli son armoire à trophée. Mais, hormis son triplé incroyable face à l'Atlético Madrid en 8e de finale de la Ligue européenne des champions, il n'avait pas marqué les esprits comme les années

passées. Sauf pour les votants visiblement. Son meilleur classement au Ballon d'or avant l'édition 2019 : 1er (2008, 2013, 2014, 2016, 2017).

Sadio Mané, marginalisé malgré ses performances

En 2019, Sadio Mané a gagné la Ligue européenne des champions, la Super coupe d'Europe (doublé et homme du match), finaliste de la CAN, il a été co-meilleur buteur de Premier League. Portant, il n'est même pas sur le podium (le trio) pour le Ballon d'or. C'est une énorme déception pour les supporters de la candidature de Sadio Mané. Et sans doute la plus grande injustice de cette édition 2019. Véritable agitateur du jeu de Liverpool, il aurait mérité de figurer un peu plus haut, à minima sur le podium. Car, sans lui, la saison de Liverpool aurait eu toute autre allure. Son meilleur classement au Ballon d'or avant l'édition 2019 : 22e (2018).

Mohamed Salah, constant au classement

Il n'a pas connu une année statistique aussi riche qu'en 2018. Pourtant, Salah parvient à grimper au classement. Et c'est logique. Co-meilleur buteur Premier League, vainqueur de la Ligue des champions et buteur en finale, l'Égyptien a tout fait pour porter

Liverpool dans les moments décisifs. Mais, en 2019, le vrai détonateur des Reds s'appelle Sadio Mané. Et le Sénégalais est logiquement devant son coéquipier. Son meilleur classement au Ballon d'or avant l'édition 2019 : 6e (2018).

Alisson Becker, meilleur gardien du premier Yachine

Si Liverpool a autant gagné sur l'année, c'est aussi parce Becker a eu des allures de mur du côté d'Anfield. Le Brésilien a nettement participé au spectaculaire redressement défensif des Reds mais également au sacre brésilien en Copa America. Si sa blessure du début de saison l'a empêché de continuer sur sa lancée, nul doute qu'on reverra Alisson dans les moments qui comptent. A noter qu'il remporte également le premier trophée Yachine de

avant l'édition 2019 : 4e (2015).

Bernardo Silva, une première nomination méritée

C'est une jolie récompense pour l'un des joueurs les plus élégants et les plus intelligents de la planète. Sa patte gauche délicieuse n'a cessé de régaler en 2019. Avec les Citizens, il a franchi un cap en prenant davantage le jeu à son compte et en pesant de tout son poids dans le triplé national. Avec le Portugal aussi, il a franchi des étapes. Vainqueur de la Ligue des nations, il s'est même offert le luxe d'être élu joueur de la compétition. Son classement est amplement mérité et représente une sacrée promesse pour les années à venir alors qu'il n'a que 25 ans. Son meilleur classement au Ballon d'or avant l'édition 2019 : première nomination.



Sixième Ballon d'or de Messi

l'histoire récompensant le meilleur gardien de l'année. Son meilleur classement au Ballon d'or avant l'édition 2019 : 25e (2018).

Robert Lewandowski, le tireur d'élite devra mieux s'affûter

45 buts en 43 matches. A ce stade, les mots viennent à manquer pour qualifier l'année 2019 de Robert Lewandowski. La machine à marquer polonaise a encore traumatisé les défenseurs du monde entier par ses gestes cliniques dans la surface et son efficacité record. Vainqueur de la Bundesliga la saison passée, il lui manque encore ce titre majeur européen qui pourrait lui permettre de viser plus haut. Son meilleur classement au Ballon d'or

Riyad Mahrez, troisième africain du top 10

Un triplé avec Manchester City, une CAN historique avec l'Algérie : en 2019, Mahrez aura connu du succès comme jamais dans sa carrière. Le gaucher, très en forme depuis le début de saison des Citizens, s'invite pour la deuxième fois dans le Top 10 à la faveur d'une Coupe d'Afrique des Nations réussie. Son importance dans la troupe de Pep Guardiola, moins primordiale que d'autres joueurs classés dans ce Top 30, l'empêche de rééditer sa performance de 2016 où son sacre avec Leicester en Premier League avait surpris le monde entier. Son meilleur classement au Ballon d'or avant l'édition 2019 : 7e (2016).

Attipoe Edem Kodjo

Délivrance de nationalité

L'université de Lomé accueille les audiences foraines pour cinq jours

La direction de la Nationalité et du Sceau dans le cadre du Programme d'appui au secteur de la justice (PASJ) financé par l'Union européenne, a lancé hier une opération foraine de délivrance de certificats de nationalité aux étudiants de l'université de Lomé. Pendant cinq jours, plus de sept-cents étudiants nécessitent seront pris en compte.



Des étudiantes discutant avec un agent du ministère de la Justice

Le certificat de nationalité est une pièce très importante pour le cursus du jeune étudiant. Sans elle, le nouveau bachelier ne peut pas s'inscrire dans

les universités publiques du Togo. D'ailleurs, l'idéal pour l'individu est de se le faire délivrer très tôt. Mais, par ignorance ou négligence, certains parents laissent leurs

enfants évoluer jusqu'à la fin du lycée avant de se rendre compte que cela est incontournable.

Malheureusement, beaucoup de ces jeunes

n'alertent pas non plus leurs parents ou tuteurs pour que des démarches soient menées pour l'obtention de cette pièce indispensable. Et comme le témoignait la deuxième vice-présidente de l'université de Lomé, Mme Kafui Kpegba, maître de conférences, c'est à la dernière minute que les parents de ces futurs étudiants viennent solliciter par des pressions la présidence de l'UL pour qu'elle puisse les assister. L'université qui n'a pas pour vocation de délivrer des pièces d'identité ne peut que solliciter les services compétents pour que ces derniers puissent organiser des séances comme celle-ci. Avec le soutien du Programme des Nations unies pour le développement (Pnud) et celui de l'Union européenne, le ministère de la Justice à travers la direction de la Nationalité et du Sceau organise régulièrement

des opérations foraines à l'endroit, des élèves, étudiants et des travailleurs du secteur informel. C'est donc dans la continuité de ces actions que l'UL accueille depuis hier les audiences foraines.

Seront pris en charge, les dossiers dans lesquels il y a déjà un certificat de nationalité de référence (c'est-à-dire celui d'un parent). Les étrangers résidant sur le sol togolais ne sont pas pris en compte. Ceux-ci doivent s'adresser aux services compétents. Selon madame Kpegba, plus de 700 dossiers seront pris en compte. Elle remercie le ministère de la Justice et ses services. La vice-présidente de l'UL exhorte les étudiants à être disciplinés et à suivre les instructions qui leur seront données pour le bon déroulement de ces opérations.

Edem Dadzie

Lutte contre le terrorisme

Les chefs d'Etat de l'Uemoa réfléchissent sur les sources de financement

Ainsi qu'annoncé il y a quelques jours, les dirigeants des pays de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (Uemoa) sont réunis depuis ce matin à Dakar pour un sommet extraordinaire consacré à la situation sécuritaire dans la sous-région et les Etats membres.

Les travaux, ouverts par le leader ivoirien Alassane Dramane Ouattara, font suite à ceux de septembre dernier ayant réuni à Ouagadougou, les Chefs d'Etat et de gouvernement de la Cedeao. Un sommet à l'issue duquel il avait été décidé, entre autres, l'institutionnalisation d'un Fonds régional de sécurité au titre de la contribution de l'Uemoa

au financement de la lutte contre ce fléau.

Au centre de conférences de Diamnandio où se déroulent les travaux, il est donc question pour les Chefs d'Etat de se pencher sur les modalités de mobilisation de ce fonds communautaire.

Le Président de la République, qui s'investit régulièrement dans les



Vue d'ensemble des participants

questions liées à la paix et à la sécurité dans la sous-région, devrait

participer de manière significative aux travaux. Un communiqué final

est attendu à l'issue du sommet.

africa

www.africardv.com

Rdv

L'Afrique, par des Africains, dans une perspective africaine

RIDUTO®

RIZ DU TOGO



1kg,

5 kg,

25 kg,

50 kg

Le choix de la qualité et du bon goût

05 BP 328 Lomé - Togo / Tél +228 99 03 74 63 - Email : info.riztogo@gmail.com

RIZ DU TOGO RIDUTO RICE sont des marques déposées